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Circus Grammaticus 
Satzlehre







Einleitung zur Satzlehre

	SATZGLIEDER
	
	

	Prädikat
	oft am Satzende,

wichtigster Teil des Satzes
	- finites Verb

- Infinitiv + finites Verb

	Subjekt
	oft am Satzanfang
	oft im Prädikat versteckt

	Gleichsetzungsglied
	Nominativ bei esse
	auch im Akkusativ

	Objekt
	Gen., Dat., Akk., Abl.
	auch Präpositionalobjekt

	Adverbiale Bestimmung
	Ort, Zeit, Begründung,

Art und Weise ...
	oft mit Präposition 

oder als Gliedsatz

	SATZGLIEDTEILE
	
	

	Attribut
	Beifügung zum Nomen
	Adjektiv, Pronomen ...

	Apposition
	Beifügung (auch mit Attr.)
	Nomen ...

	Prädikativum
	als wer? als welcher?
	Nomen, Adj., Numerale ...

	Kongruenz
	Übereinstimmung ...
	... in Geschlecht, Zahl, Fall

	SÄTZE
	
	

	Hauptsatz
	(HAUPT-)SATZREIHE
	= mehrere Hauptsätze 

	Gliedsatz
	SATZGEFÜGE
	= Haupt- und Gliedsätze

	Gliedsatz steht anstelle eines Satzgliedes
	Subjektsatz, Objektsatz,

Adverbialsatz, Attributsatz
	 


	ZEITEN
	Bedeutung
	Übersetzung

	Präsens

historisches Präsens

historischer Infinitiv
	Gegenwart
zur lebhaften Darstellung

vergangener Ereignisse
	Präsens
Präteritum oder auch

(historisches) Präsens

	Imperfekt
= lineare Handlungen 

Imperfectum de conatu
	Zustände oder wiederholte Handlungen in der Vgh.

Versuch einer Handlung
	Präteritum oder Perfekt
versuchten zu + Infinitiv

	Futur
si + Futur (Parallelfutur)
	Zukunft


	Futur 
wenn + Präsens

	Perfekt

= punktuelle Handlungen
	Erzählzeit der Vergangenh.

einmalig, abgeschlossen
	Präteritum oder Perfekt

	Plusquamperfekt
	Vorvergangenheit
	Plusquamperfekt

	Futur exakt
	Vorzukunft
	meist: Präsens oder Perfekt


DIE FÄLLE UND IHRE VERWENDUNG
	NOMINATIV 

als Subjekt
und Gleichsetzungsglied
	WER? WAS?
	Magister est novus.

Marcus est discipulus.

Alexander rex appellatus est.
	1

	Nominativ als

Prädikativum
	ALS WER?

ALS WELCHER?
	Caesar Gallos imperator vicit.

Marcus primus venit.
	

	
	
	
	

	GENETIV

als Objekt
	WESSEN?
	Memor sum amici.

Ich bin des Freundes eingedenk.
	

	Genetiv des Besitzers
genetivus possessivus
	WESSEN (IST ES)?

WEM GEHÖRT ES?
	Navis Victoris est.

Das Schiff gehört Viktor.
	10

	Genetiv bei unpersönlichem est
	WESSEN SACHE?
	Amici est iuvare.

Es ist Sache eines Freundes zu helfen.
	

	Genetiv der Teilung
genetivus partitivus
	(TEIL) WOVON?
	plus lucis = mehr (des) Licht(s)

in Deutsch meist Nominativ
	

	Genetiv des Subjekts

genetivus subiectivus
Genetiv des Objekts

genetivus obiectivus
	WESSEN?

ZU WEM?
	amor matris = Liebe der Mutter

Gen. = Subjekt: Wer liebt?

amor matris = Liebe zur Mutter

Gen. = Objekt: Wen lieben wir?
	52

	Genetiv der Eigenschaft
genetivus qualitatis
	VON WELCHER EIGENSCHAFT?
	magnae longitudinis

von großer Länge = sehr lang
	40

	
	
	
	

	DATIV 

als Objekt
	WEM?
	Templum tibi monstro.

Ich zeige dir den Tempel.
	13

	Dativ des Besitzers
dativus possessivus
	WEM GEHÖRT ES?
	mihi est / sunt ...

mir gehört / gehören ...
	13

	Dativ des Zweckes
dativus finalis 
	WOZU (DIENT ES)?
	curae, honori, dolori esse

zu Sorge, Ehre, Schmerz dienen
	30

	Dativ des Interesses
dativus commodi
	WEM? FÜR WEN?
	Mihi gaudio est.

Es dient mir zur Freude.
	

	Dativ d. tätigen Person

dativus auctoris

(beim Gerund II)
	VON WEM

(IST ES ZU TUN)?
	Mihi agendum est.

Von mir muss es getan werden.

Ich muss es tun.
	32


	AKKUSATIV 

als Objekt
und Gleichsetzungsglied

(= doppelter Akkusativ)
	WEN? WAS?
ALS WEN?


	Filius patrem videt.

Appello te amicum.

wählen (machen) zu, halten für
	

	Akkusativ der Raum-

und Zeitstrecke 
	WIE WEIT?

WIE LANGE?
	mille passus ... eine Meile

totum diem ... den ganzen Tag
	17

	Akkusativ als Subjekt

im AcI 
	WER?
	Video patrem venire.

Ich sehe, dass der Vater kommt.
	49

	
	
	
	

	VOKATIV
	ANREDE
	Marce! Paula! Iuli!
	2

	
	
	
	

	ABLATIV   
	
	
	

	Ablativ der Trennung
ablativus separationis
	WOVON?
	Populum metu liberat.

Er befreit das Volk von Furcht.
	43

	Ablativ des Vergleichs
ablativus comparationis

(kann statt quam stehen)
	ALS WER?

ALS WAS?
	celerior leone = quam leo

schneller als ein Löwe
	27

	Ablativ des Mittels
ablativus instrumenti
	WOMIT?
	Manibus prohibent.

Sie halten mit den Händen fern.
	27

	Ablativ der Eigenschaft
ablativus qualitatis
	VON WELCHER

EIGENSCHAFT?
	magna fortitudine

von großer Tapferkeit
	47

	Ablativ der Zeit
ablativus temporis
	WANN?
	hora secunda ... in der 2. Stunde

die tertio ... am dritten Tag 
	19

	
	
	
	

	ORTSNAMEN
	
	
	

	Akkusativ 

der Richtung
	WOHIN?
	Athenas ... nach Athen

Romam ... nach Rom
	42

	Ablativ des Ausgangspunktes
	WOHER?
	Athenis ... von Athen

Roma ... von Rom
	46

	Lokativ = Ablativ

Lokativ = Genetiv 

   (bei -us/-a/-um im Sg.)
	WO?


	Athenis ... in Athen

Romae ... in Rom
	42


INFINITIV UND PARTIZIP
	
	Zeitverhältnis
	Beispiel

	Infinitiv Präsens Aktiv

                             Passiv
	gleichzeitig
	laudare = loben

laudari = gelobt werden

	Infinitiv Perfekt Aktiv

                            Passiv
	vorzeitig
	laudavisse = gelobt haben

laudatum esse = gelobt worden sein

	Infinitiv Futur Aktiv
	nachzeitig
	laudaturum esse = loben werden

	NB

(früher NcI genannt)
	dicitur/dicuntur + Inf.

videor, -éris, -éri + Inf.
	soll / sollen + Inf.

scheinen zu + Inf.


	
	Zeitverhältnis
	Beispiel

	Partizip Präsens Aktiv
	gleichzeitig 
	laudans = lobend

	Partizip Perfekt Passiv
	vorzeitig 
	laudatus = gelobt

	Partizip Futur Aktiv


	nachzeitig 

umschreibendes Futur

finales Partizip
	laudaturus = loben werdend

= einer, der loben wird (will)

laudaturus sum = ich werde loben

venio laudaturus = ... um zu loben


ACCUSATIVUS CUM INFINITIVO (AcI)

	Merkmal
	Akkusativ + Infinitiv

nach Verben wie: 

sagen/mitteilen, wahrnehmen/fühlen, meinen/glauben
	

	Bedeutung
	Aussage, die so übersetzt wird:
1. Wörtlich (manchmal möglich)

2. DASS-Satz: Akkusativ wird Subjekt, Infinitiv wird Prädikat

3. Satz ohne DASS

Achtung! Zeitverhältnis und Aktiv-Passiv beachten!
	

	Beispiel
	Video patrem venire (venisse).
1. Ich sehe den Vater kommen ("gekommen sein").

2. Ich sehe, dass der Vater kommt (gekommen ist).

3. Ich sehe, der Vater kommt (ist gekommen).
	

	NB
	SE im AcI: er, sie.

Reflexivpronomen bezieht sich oft auf das Subjekt, nicht auf den Akk.

Im AcI können mehrere Akkusative vorkommen!

Siehe auch: Relativsatz mit AcI!
	


PARTICIPIUM CONIUNCTUM (PC)
	Merkmal
	Partizip bei einem Nomen (Pronomen), das ein Satzglied ist

Übereinstimmung in Geschlecht, Zahl, Fall!
	

	Bedeutung
	Nebenhandlung, die so übersetzt wird:
1. Partizip (wörtlich)

2. Relativsatz (das Nomen beim Partizip ist das Bezugswort)

3. Gliedsatz: als, nachdem, da, weil, obwohl, während, indem ...

4. Hauptsatz: und, aber ...

5. Präpositionalausdruck 

Achtung! Zeitverhältnis und Aktiv-Passiv beachten!

Achte auf die partizipiale Klammer, d. h. auf die Wörter zwischen Partizip und Nomen, sie gehören zum Participium coniunctum!
	

	Beispiel
	Disipuli a magistro laudati gaudebant.
1. Die vom Lehrer gelobten Schüler freuten sich.

2. Die Schüler, die vom Lehrer gelobt worden waren, freuten sich.

3. Weil die Schüler vom Lehrer gelobt worden waren, freuten sie sich.

4. Die Schüler wurden vom Lehrer gelobt und freuten sich (deshalb).

5. Wegen des Lobes durch den Lehrer freuten sich die Schüler.
	

	NB
	Partizip Futur im finalen Sinn:
Venio laudaturus. Ich komme, um zu loben (damit ich lobe).
	


ABLATIVUS ABSOLUTUS  (ABL.ABS.)
	Merkmal
	Partizip und Nomen (Pronomen) im Ablativ

ablativus absolutus = "losgelöst" vom Satz
	

	Bedeutung
	Nebenhandlung, die so übersetzt wird:
1. Gliedsatz: als, nachdem, da, weil, obwohl, während, indem ...

2. Hauptsatz: und, aber ...

3. Präpositionalausdruck 

Achtung! Zeitverhältnis und Aktiv-Passiv beachten!

Achte auf die partizipiale Klammer, d. h. auf die Wörter zwischen Partizip und Nomen, sie gehören zum ABL. ABS.!
	

	Beispiel
	Magistro laudante discipuli gaudent.
1. Als (weil) der Lehrer (sie) lobt, freuen sich die Schüler.

2. Der Lehrer lobt, und die Schüler freuen sich (deshalb).

3. Wegen des Lobes durch den Lehrer freuen sich die Schüler. 
	

	NB
	ABL. ABS. ohne Partizip von ESSE, das es ja nicht gibt:
Caesare duce - als Caesar Feldherr war, unter der Führung Caesars

Cicerone consule - als Cicero Konsul war, unter dem Konsul Cicero

Nerone mortuo - nach dem Tod Neros

Augusto vivo - zu Lebzeiten des Augustus

patre invito - gegen den Willen des Vaters
	


GERUND
	Merkmal
	GERUND:  -ND-US 3
	

	Bedeutung
	Hilfsübersetzung des GERUNDS mit INFINITIV
Dann Übersetzung an das Deutsche anpassen, z. B.:

(UM) ZU + Infinitiv; substantivierter Infinitiv ...
Achte auf die Übereinstimmung von Gerund und Bezugswort!
	

	Beispiel
	Phaeton iter fecit ad patrem quaerendum.
"Phaeton machte eine Reise ZUM den Vater SUCHEN."

Phaeton machte eine Reise, um den Vater zu suchen.

Pater est mihi causa itineris faciendi.
"Der Vater ist für mich der Grund DES eine Reise MACHENS."

... der Grund, die Reise zu machen. ... der Grund zur Reise.

ars dicendi ... Kunst des REDENS.

Legendo discimus. Durch LESEN lernen wir.

Legendis libris discimus. "Durch DAS die Bücher LESEN lernen wir."

Durch das Lesen von Büchern ... Indem wir Bücher lesen, lernen wir.
	

	NB
	GERUND bei curare (sorgen für, [veran]lassen), dare (geben zu)!
	

	NB

für ganz

Schlaue
	MAN KANN DAS GERUND UNTERSCHEIDEN IN:
GERUNDIUM = aktives Verbalnomen = Deklination des Infinitivs:

laudare, laudandi, laudando, ad laudandum, laudando = das LOBEN.

GERUNDIV(UM) = passives Verbaladjektiv:

laudandus, -a, -um = ein zu Lobender = einer, der gelobt wird.
	


GERUND II
	Merkmal
	GERUND: -ND-US 3  mit einer Form von ESSE
	

	Bedeutung
	PASSIVES MÜSSEN:
Etwas IST zu tun. Etwas MUSS getan werden.

Merke: Verneinung: NON

Etwas DARF NICHT getan werden.

Vgl. in Englisch: must - must not!
	

	Beispiel
	Ille iuvandus est.
Jener ist zu unterstützen. Jener muss unterstützt werden.
	

	Dativ der

tätigen

Person
dativus 

auctoris
	VON WEM ist etwas zu tun? VON WEM muss etwas getan werden? 

Aktiv: WER muss etwas tun?

Mihi pensum faciendum est.
Von mir ist die Aufgabe zu machen. Von mir muss ... gemacht werden.

Besser im Aktiv: Ich muss die Aufgabe machen.

PS.: Wenn kein Täter genannt ist, kann man mit MAN übersetzen.
	


DER HAUPTSATZ
	Aussage
	Indikativ
	Amicus venit.

	Frage
	Indikativ mit Fragewort
	Quis venit? Venitne?

	Aufforderung
	Imperativ
	Veni! Venite!

	
	
	

	Möglichkeit
coniunctivus potentialis
	Konj. Präsens oder Perfekt

könnte / möchte (wohl)
	Quis id credat?

Wer könnte das glauben?

	Zweifelnde SOLL-Frage
coniunctivus dubitativus
	Konj. Präsens 1. Person
	Quid faciam (dicam)?

Was soll ich tun (sagen)?

	coniunctivus dubitativus 

der Vergangenheit
	Konj. Imperfekt 1. Person
	Quid dicerem?

Was hätte ich sagen sollen?

	
	
	

	Aufforderung 

an die 1. Person Plural

coniunctivus hortativus
	Konj. Präsens 1. Pers. Plural

Verneinung: NE
	Eamus! 

Gehen wir! Lasst uns gehen!

Ne desperemus!

Verzweifeln wir nicht!

	Verbot 

an die 2. Person

coniunctivus prohibitivus
	NE + 

Konj. Perfekt 2. Person  
	Ne timueris!

Fürchte dich nicht!

Ne timueritis!

Fürchtet euch nicht!

	Gebot 
an die 2. und 3. Person

coniunctivus iussivus
	Konj. Präsens 2. / 3. Person

Verneinung: NE
	Venias! Du sollst kommen!

Veniat! Er soll kommen!

Ne veniant! 

Sie sollen nicht kommen!

	Wunsch
coniunctivus optativus

Als Einleitung kann

UTINAM stehen.

Verneinung: NE
	Konjunktiv Präsens 

erfüllbar in der Gegenwart

Konjunktiv Imperfekt

unerfüllbar in d. Gegenwart

Konjunktiv Plusquamperf.

unerfüllbar in der Vgh.
	(Utinam) venias!

Mögest du doch kommen!

(Utinam) venires!

Würdest du doch kommen!

(Utinam) venisses!

Wärest du doch gekommen!


DER GLIEDSATZ
	Relativsatz
Bezugswort kann auch im oder nach dem Relativsatz stehen oder sogar fehlen.
	Indikativ

qui, quae, quod

quicumque

quisquis, quidquid
	Alexander, 

qui urbem occupaverat,

templum Iovis intravit. 

	Relativsatz 

mit finalem Sinn
	Konj. Präsens od. Imperfekt

(Absicht oder Zweck)

Übersetzung: SOLLEN

damit / um zu
	..., qui de pace agant.

..., die über den Frieden verhandeln sollen.

= damit sie ... verhandeln.

	Relativsatz 

mit konsekutivem Sinn
	Konj.

Beim Bezugswort kann man SO / SOLCH dazudenken.

Übersetzung: Indikativ
	Sunt homines,

qui id censeant.

Es gibt (solche) Menschen, die das glauben.

	Relativsatz 

mit kausalem Sinn
	qui = der ja = weil er
	Aestimo eum, qui me iuvat.

Ich schätze ihn, der mir ja hilft (= weil er mir hilft).

	Relativer Anschluss
	qui = dieser
	nach . : ;

	AcI im Relativsatz

	Relativpronomen =

Subjektsakkusativ im AcI
Übersetzungsarten:

1. WIE einfügen

2. von dem ..., dass

3. relativer Anschluss
	Asterix est Gallus, quem Romanos superare scio.

Asterix ist ein Gallier, der -

wie ich weiß - die Römer besiegt (= von dem ich weiß, dass er ...)

	
	
	

	Gliedsatz mit Konjunktion
	Indikativ oder Konjunktiv
	Achte auf Konjunktion!

	CUM-Satz mit Indikativ
	cum + Indikativ
	als, wenn, sooft, indem

	CUM-Satz mit Konjunktiv
	cum + Konjunktiv
nach der Zeitenfolge (CT)
	als, nachdem; da, weil; obwohl; während

	UT-Satz mit Indikativ
Vergleichsatz
	ut = wie
	..., ut iam dixi.

..., wie ich gesagt habe.

	UT-Sätze mit Konjunktiv
Begehrsatz

Finalsatz

Konsekutivsatz

Befürchtungssatz
	Konj. Präsens oder Impf.

ut = dass; zu + Inf.

ut = damit; um zu + Inf.

ut = (so)dass

fürchten + ne = dass
	Merke die Verneinung!
ne = dass nicht

ne = damit nicht

ut non = (so)dass nicht

timeo, ne = ich fürchte, dass

	Konditionale Satzgefüge
Realis

Potentialis

Irrealis der Gegenwart

Irrealis der Vergangenheit
	Indikativ

Konj. Präsens (oder Perfekt)

Konj. Imperfekt

Konj. Plusquamperfekt
	könnte / möchte (wohl)

wäre / würde 

wäre gewesen / hätte getan

	Indirekter Fragesatz
	Konjunktiv 

nach der Zeitenfolge (CT)
Fragewort

-ne = ob

num = ob (etwa)
	

	
	
	

	Coniunctivus obliquus
(subjektive Meinung)
	Konjunktiv

nach der Zeitenfolge (CT)
	Kann in jedem Gliedsatz vorkommen.

	
	
	

	Indirektes Reflexiv
	Bei manchen Gliedsätzen mit Konjunktiv, den. sog.

innerlich abhängigen, kann sich das Reflexivpronomen auch auf das Subjekt des übergeordneten Satzes beziehen.
	Publius amicam rogat, cur sibi et fratri suo non scribat.

Publius fragt die Freundin, warum sie ihm und seinem Bruder nicht schreibe.

	
	
	

	CONSECUTIO

TEMPORUM

bei Gliedsätzen

mit Konjunktiv


	IM GLIEDSATZ:

Konj. Präsens + Imperfekt

Konj. Perfekt + Plusq.

Konj. -urus sim + essem
	ZEITVERHÄLTNIS:

GLEICHZEITIG

VORZEITIG

NACHZEITIG

	
	
	

	ORATIO OBLIQUA

Indirekte Rede
	LATEIN
AcI

Gliedsatz mit Konj. (CT)

Iulius dicit (dixit)

se venire,

cum me iuvare velit (vellet).
	DEUTSCH
Hauptsatz mit Konj.

(auch: dass-Satz)

Gliedsatz mit Konj.

Julius sagt (sagte),

er komme,

weil er mir helfen wolle.




SATZANALYSE ODER KNOCHENKOLLOQUIUM
Das "Skelett" eines Satzes (einer Satzreihe oder eines Satzgefüges) besteht aus: 

- "Knochen" (Prädikat),
- "Gelenken", die die Teilsätze (oder Satzteile) "zusammenhalten".

Man kann diese Satzanalyse auch als das "Knochenkolloquium" bezeichnen.

Das Prädikat wird unterstrichen:
- normal unterstrichen wird das finite Verb; 

- strichliert unterstrichen wird das infinite Verb.

Die Gelenke werden eingeringelt:
- Relativpronomen: qui, quae, quod; quicumque ...

- Fragewörter, Fragepronomina, Fragepartikel: quis, quid, ubi, -ne, num ... 

- Konjunktionen: et, sed, aut, cum, ut ...

- Negationen: non, ne, neque ...

PS.: Besonders wichtig sind korrespondierende Gelenke: et - et; non solum - sed etiam ...

Möglichkeiten für weitere Hervorhebungen: [AcI]  <abl. abs.>  
PS.: Die wissenschaftliche Grundlage dieses Systems ist die Dependenzgrammatik.

Relativpronomen
qui ... 
der ...

nach : ; .
dieser; er

quicumque
jeder, der

Fragewörter
quis?
wer?

quid?
was?

qui?
welcher?

ubi?
wo?

unde?
woher?

quo?
wohin?

quando?
wann?

cur?
warum?

quare?
warum?

quomodo?
wie?

quam?
wie?

-ne?
?

nonne?
nicht?

num?
etwa?

uter?
wer (von 2)?

Negationen
non
nicht

ne!
nicht!

haud
nicht

neque / nec
und nicht

neque...neque weder...noch

ne...quidem  
nicht einmal
Konjunktionen

beiordnend
et
und

et - et
sowohl-als auch

-que
und

atque / ac
und

etiam / et
auch, sogar

quoque
auch

aut
oder

aut - aut
entweder - oder

vel
oder

autem
aber

sed
aber, sondern

vero
jedoch

at
aber

tamen
doch

nam
denn, nämlich

enim
denn, nämlich

itaque
daher

ergo
also

igitur
daher, also

utinam!
wenn doch!

"Gelenkspaare"
tam - quam
so - wie

ita - ut
so - wie

sic - ut
so - wie

Korrelativpronomen!
Konjunktionen 

unterordnend
cum + Ind
als, wenn, sooft

cum+Konj
als, nachdem;

da, weil;

obwohl;

während

ut + Ind
wie

ut + Konj
dass;damit;

sodass

ne + Konj
dass nicht; 

damit nicht

ne + Konj
dass (fürchten!)

ut non +K
sodass nicht

si
wenn, falls

nisi
wenn nicht

quod
weil; dass

quia
da, weil

quoniam
da, weil

-ne ... -ne
ob ... oder

dum+Präs
während

ubi + Perf
sobald

postquam
nachdem

quamquam
obwohl

quin
dass
